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Lunes 27 de enero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Reporte Índigo, Excélsior, Reforma, El Universal, El Economista, El Heraldo de México, El Financiero, 
Milenio, Crónica, 24 Horas, La Razón.  

Repetirán encuesta sobre adicciones por errores en anterior ejercicio/La Jornada  
Por errores en la metodología, la Encuesta Nacional de Salud Mental y Adicciones que se levantó entre octubre de 2023 y 
mayo de 2024, no sirvió y se volverá a realizar. Así lo decidió el secretario de Salud, David Kershenobich, luego de recibir la 
investigación el pasado mes de octubre y percatarse de que los datos obtenidos no son congruentes con los estudios 
previos ni corresponden con la realidad. Ese trabajo estuvo a cargo del extinto Conahcyt en colaboración con el Consejo 
Nacional de Salud Mental y Adicciones. Se buscaba actualizar la información nacional sobre el consumo de sustancias 
adictivas y las condiciones de salud mental en personas de 12 años en adelante y se incluía, por primera vez a adultos de 
hasta 75 años. Además, se realizaba después de una larga pausa, ya que el último sondeo nacional sobre el tema se realizó 
en 2016-2017. Algunos aspectos se indagaron en las Ensanut que durante el sexenio pasado se realizaron de manera 
continua cada año, pero un abordaje integral se planteó en una investigación específica. El nuevo estudio está en 
preparación y se prevé que esta vez lo realice el Instituto Nacional de Salud Pública y se contará con la participación de los 
Centros de Integración Juvenil.  
  
Las mortales polémicas de PISA/Reporte Índigo 
La Farmacéutica y filial Productos Hospitalarios, se han posicionado en los últimos años como unas de las empresas 
favoritas del Sector Salud para el suministro de medicamentos y nutrición parenteral, ganando su propietario, Carlos 
Álvarez Bermejillo, miles de millones de pesos. Además de la fortuna amasada, sobre los hombros de esta compañía recaen 
muertes de menores de edad, señalamientos, sanciones y prácticas desleales para la adquisición de contratos. Sus malas 
prácticas y productos contaminados han derivado en el desabasto de insulina para pacientes diabéticos del IMSS en 2010, 
en el desabasto de tratamiento oncológico y muerte de un menor de edad en 2019 y más recientemente en la muerte de 17 
menores de edad en hospitales de 3 entidades por un lote contaminado de nutrición parenteral (intravenosa) con las 
bacterias Klebsiella oxytoca y enterobacter cloacae. Trece de las víctimas fallecieron en el Estado de México, en Michoacán 
y 1 en Guanajuato. "(...) El brote está relacionado con lotes contaminados de nutrición parenteral suministrados por la 
empresa Productos Hospitalarios, S.A. de C.V.", explicó en su momento el secretario de Salud, David Kershenobich. 
Productos Hospitalarios es una de las compañías de SAFE, una unidad de negocios de la farmacéutica PISA.  
 
Suman 11 muertes por frio/Excélsior  
Hasta el momento, las bajas temperaturas han ocasionado 11 defunciones a nivel nacional, de las cuales, 10 fueron debido 
a intoxicación por monóxido de carbono y una por hipotermia. La Dirección General de Epidemiología informó que durante 
la temporada de frío 2024-2025, la cual, inició el pasado 6 de octubre y concluye el 15 de marzo de este año.  
 
Exhiben abusos de los caciques/Reforma  
Vecinos de Pinotepa Nacional acusan ante la presidenta Sheinbaum la actitud autoritaria de gobernantes y le llevan 
solicitudes para construir un mercado y mejoras en materia de salud. La presidenta también fue requerida para atender una 
carencia de servicios médicos en este municipio de 56 mil habitantes. "A raíz de la transferencia de servicios de salud al 
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nuevo IMSS-Bienestar en Oaxaca hemos tenido diversas inconsistencias en el manejo administrativo de este nuevo 
organismo y no nos han surtido los medicamentos que se necesitan para atender a la población", dijo el delegado sindical 
de personal de Salud, Aristeo García. "Nuestros centros de salud están en desabasto y los pocos medicamentos que envían 
no son suficientes para atender las demandas: aunado a ello, la falta de mantenimiento a las infraestructuras de nuestros 
centros de salud, que están por los suelos. Tenemos alrededor de ocho centros de salud que necesitan sustitución porque 
las obras ya llevan más de 30 años y aparte de eso, mis compañeros se les adeuda lo que corresponde un estímulo, que se 
les debe desde noviembre de 2024, no se les ha pagado por parte del IMSS-Bienestar". Aristeo García, Delegado sindical de 
personal de Salud Nuestros centros de salud están en desabasto y los pocos medicamentos que envían no son suficientes 
para atender a las demandas; aunado a ello, la falta de mantenimiento a las infraestructuras de nuestros centros de salud, 
que están por los suelos". Piedad Gallardo denunció que hace 38 años la desalojaron para demoler el mercado de Pinotepa 
Nacional Cira Velasco acusó que las autoridades municipales retiraron en forma violenta a decenas de vendedores en la 
calle. El director del IMSS. Zoé Robledo, presumió en redes sociales la supervisión a una clínica en Puerto Escondido.  
 
Estamos obligados a tener una buena relación con Estados Unidos: Sheinbaum/La Jornada, Milenio, El Universal  
Con Estados Unidos "estamos obligados por nuestros pueblos a tener buena relación", sostuvo la presidenta Claudia 
Sheinbaum, a una semana de que comenzó la nueva gestión de Donald Trump y de que se iniciaron conversaciones entre 
ambos gobiernos. En su último día de actividades en la región Mixteca de Oaxaca, expresó que "con respeto a nuestra 
soberanía y entre los pueblos y las naciones, estamos obligados a tener una buena relación". Comerciantes le solicitaron la 
construcción de un mercado en Santiago Pinotepa Nacional, para el cual, desde hace casi 40 años, tienen listo un terreno, 
pero sin que se haya concretado algún proyecto para realizarlo. También le pidieron atender adeudos de estímulos para 118 
trabajadores del sector salud, así como resolver la falta de medicamentos en la clínica local.  
 
Modifica Trump agenda de CSP/Reforma  
Donald Trump todavía no asumía las riendas en Estados Unidos, pero el Gobierno Mexicano ya presentaba su estrategia 
para hacer frente las deportaciones masivas anunciadas por el republicano. El pasado lunes 20 de enero, en la conferencia 
mañanera en el Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció la estrategia "México te abraza" la cual volcó 
casi toda su administración. Según el Gobierno, los deportados automáticamente tendrán acceso los programas del 
Bienestar: a los servicios de salud del IMSS ya la llamada "Tarjeta Bienestar Paisano". que dispone de 2 mil pesos, los que 
tendrán acceso de forma inmediata para cubrir sus gastos de traslado hacia sus sitios de procedencia.  
 
Sipinna ayudará a menores de edad en deportaciones/El Universal  
El Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, y los Sistemas de los seis estados de la frontera 
norte mexicana se sumaron para reforzar la estrategia de la presidenta Claudia Sheinbaum, “México te abraza”, “ante las 
amenazas, expresiones de discriminación, racismo y actos de xenofobia implementados en Estados Unidos contra personas 
mexicanas por nacimiento o ascendencia”. Además, proporcionar a las guarderías y escuelas el nombre y teléfono de la 
persona que recogerá a sus hijas e hijos en caso de emergencia y en caso de que la niña o niño reciba algún tratamiento 
médico, mantener la prescripción médica y los medicamentos junto con los documentos de identidad en un lugar seguro. 
Así como también apoyo psicosocial para la familia: hablar calmadamente con sus hijas e hijos para explicarles las posibles 
situaciones y los nombres de las personas de confianza a quien acudir en caso de una emergencia.  
 
IMSS lanza Cédula Digital de Salud para facilitar el acceso a información/El Economista  
El IMSS lanzó la Cédula Digital de Salud, una herramienta tecnológica diseñada para facilitar el acceso a información médica. 
Con esta iniciativa, los derechohabientes mayores de 18 años podrán consultar de manera rápida, sencilla, en todo 
momento, desde sus teléfonos móviles, su historial médico correspondiente a los últimos 12 meses, incluyendo consultas, 
estudios y tratamientos. Claudia Laura Vázquez Espinoza, directora de Innovación y Desarrollo Tecnológico del IMSS, resaltó 
que esta plataforma ayuda a que los asegurados puedan llevar un control más detallado de su estado de salud.  
   
Exhiben carencias/Reforma  
Enfermos acomodados en pasillos en condiciones inhumanas por falta de camas. exhiben las carencias del Hospital General 
de Zona Medicina Familiar del IMSS. Además, sus familiares reportan que han tenido que pagar de su bolsillo para conseguir 
hasta materiales de curación. Aunque desde el sexenio pasado se prometió un sistema de salud mejor que el de Dinamarca, 
los pacientes del IMSS de hospitales estatales afiliados al IMSS-Bienestar denuncian carencias generalizadas desabasto de 
medicamentos. La Administración del Gobernador morenista Américo Villarreal incorporó al programa federal desde marzo 
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del 2024 se presume una inversión mil 200 millones de pesos, pero Marggid Rodríguez, titular del IMSS-Bienestar en 
Tamaulipas, pidió esperar al menos dos años más para remediar completamente la crisis de salud en la entidad.  
  
Pega en IMSS de NL desabasto a diabéticos/Reforma  
Ya no sólo son pacientes con cáncer Parkinson, el desabasto de medicamentos en unidades del IMSS en Nuevo León alcanzo 
a personas con diabetes segunda causa de muerte en México. El retraso en tratamiento farmacológico deteriora la calidad 
de vida de quienes tienen esa enfermedad, que también es la primera causa de discapacidad en México, según el Inegi. "Me 
estoy mareando mucho' conto una mujer con diabetes, de 57 años, que lleva tres meses sin poder surtir su receta en la 
Unidad de Medicina Familiar No 58 del IMSS. en San Pedro, municipio del área metropolitana de Monterrey. No hay 
medicamentos como insulina, la combinación de sitagliptina metformina, empagliflozina atorvastatina. "La de metformina 
combinada está muy cara, y tengo que tomar una en la mañana y una en la noche", lamentó esta mujer, que es trabajadora 
del hogar. Además, pacientes con Parkinson denunciaron que desde hace semanas no han recibido la combinación de 
lebodopa-carbidopa en unidades del IMSS, medicamento necesario para que el cuerpo no se inmovilice. Desde diciembre 
no hay' sostuvo una trabajadora de la Unidad de Medicina Familiar No. 29. en el municipio metropolitano de Guadalupe. 
Esto se suma al desabasto de medicamentos oncológicos que inició en Nuevo León desde el 2019.  
 
Logra alta aprobación ciudadana/El Universal  
Un 70% de los capitalinos aprueba el trabajo de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, según la más reciente encuesta de 
Enkoll para el medio. Mientras que apenas 23% la desaprueba y 7% no sabe o no respondió. Brugada Molina cuenta con un 
respaldo significativo entre las mujeres, con 72% de aprobación. Este dato es relevante considerando que históricamente 
los hombres han mostrado mayor afinidad hacia el partido político Morena.  En una escala de “muy bueno”, “bueno”, 
“malo” o “muy malo”, ¿cómo considera usted que ha sido el desempeño del gobierno de Clara Brugada en materia de (…)?  
Salud-Bueno 54%, Regular 10%, Malo 32%.  
 
Atención médica sin sesgos/El Heraldo de México  
En 2022, en medio de la pandemia por COVID-19, la doctora Leslie Alondra Gutiérrez Moreno se integró al C5, en donde se 
desempeña como subdirectora del área de Telemedicina de la Dirección de Atención Prehospitalaria. Actualmente, 
Telemedicina está conformada en un 67% por personal femenino. Esta área forma parte del despacho de servicios de 
atención prehospitalaria, integrado por dependencias como el Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas, el Centro 
Regulador de Urgencias Médicas, la Cruz Roja, así como por la Sedesa. El proceso es que ingresa llamada al 9-1-1, entonces 
la operadora u operador, si es algo médico, lo transfiere al área de telemedicina. entonces donde un médico o una médica 
de atención prehospitalaria empieza el interrogatorio dirigido, justamente para poder obtener la información necesaria y, 
en dado caso de que se requiera el envío de un recurso, se haga con prioridad.  
 
Impulsan donación de órganos en Edomex/El Universal  
El sistema de salud del Estado de México arrancó con la campaña Código de Vida, que tiene como objetivo la promoción de 
la donación de órganos en pacientes con muerte cerebral, indicó Gildardo Cortés Julián, director estatal de Trasplantes. El 
Código de Vida es un protocolo médico que permite tratar a pacientes bajo esta condición de forma digna, asegurando que 
sus órganos puedan ser trasplantados en condiciones óptimas. “El Código Vida significa hacer que el último momento en 
que una persona tiene vida en este mundo, es decir, cuando presenta muerte cerebral, aunque su corazón siga latiendo, no 
lo veamos como un paciente al que la vida se le ha terminado. Lo tratamos con el mayor respeto para que sus órganos 
puedan dar vida a otros”, afirmó. Otro elemento clave de esta estrategia es que se aplicará en el IMSS, el ISSSTE y 
el ISSEMyM.   
 
Carencias en hospital de salud mental/El Financiero  
El Hospital de Especialidades en Salud Mental, ubicado en Calera Zacatecas, enfrenta una grave crisis que afecta tanto a 
pacientes como a la plantilla laboral. La falta de medicamentos, insumos básicos de higiene, reactivos de laboratorio y 
alimentos ha deteriorado de forma significativa la atención médica, situación que se ha agravado tras la transición al 
programa IMSS-Bienestar. Trabajadores denunciaron que los familiares de los pacientes han tenido que asumir el costo de 
medicamentos debido a que carecen incluso de esenciales, muchos de ellos de alto precio. Además, el equipo de 
laboratorio y el material para diagnósticos y tratamientos también son insuficientes. Otro problema crítico es la 
alimentación de los pacientes, la cual ha sufrido recortes severos. Las raciones son mínimas y han sido eliminadas las 
colaciones y frutas, lo que afecta su nutrición. Este mismo problema impacta a los trabajadores, especialmente a los de 
fines de semana y turnos nocturnos, quienes reciben alimentos igualmente insuficientes.  
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Suspenden clases en dos escuelas por brotes del virus Coxsackie A16 
Tras el brote de virus Coxsackie A16, dos escuelas de Oaxaca capital de nivel básico suspendieron sus actividades escolares 
por temor de que más alumnos se contagiaran de este padecimiento. En la primaria "General Francisco Mújica", ubicada en 
la calle de Insurgentes, de la ciudad, se detectaron los contagios de dos menores, lo que motivó que desde el viernes 
pasado fuera cerrada. Los padres de familia fueron convocados para realizar labores de limpieza y desinfección de las aulas 
y áreas de uso común. Dijo que hubo una asesoría con autoridades de la Secretaría de Salud, Seguridad y Emergencia con el 
personal de la institución.  
    
Aumentan enfermedades en pueblos por exposición a contaminantes: activistas/La Jornada  
El Primer Encuentro de la Red Nacional de Pueblos Envenenados en Resistencia tuvo lugar ayer en la basílica de Ocotlán, 
Tlaxcala, al cual acudieron "186 compañeras y compañeros, procedentes de 18 entidades federativas y 65 organizaciones de 
base comunitaria". En un comunicado, los participantes en el acto informaron que en sus regiones de origen "proliferan 
enfermedades crónico-degenerativas provocadas por nuestra exposición permanente a sustancias tóxicas y peligrosas, cuya 
acumulación en nuestros territorios ha sido provocada por tecnologías nocivas, concentración urbana y actividades 
extractivas". Los activistas reunidos exigieron cesar definitivamente "la mercantilización y comercialización de los bienes 
naturales y culturales (...) que se cancele el proyecto turístico destructivo llamado Ecoparque Tlalli Malinche, Puebla". 
Solicitaron asimismo "detener el ingreso de material radiactivo al municipio de Temascalapa, estado de México", que se 
prohíba "la entrada a México, la comercialización y uso de insecticidas dañinos que matan a las abejas", y "detener la 
instalación de empresas petroquímicas en la bahía de Ohuira, en Topolobampo, Sinaloa".  
  
Hidalgo: los pasivos ambientales/Reporte Índigo  
La administración estatal que encabezó Omar Fayad Meneses como gobernador de Hidalgo heredó múltiples sitios 
afectados por una severa contaminación, mismos que aún aguardan por acciones de remediación que restablezcan sus 
condiciones naturales y equilibrio medioambiental, según consta en registros del Gobierno de México. De acuerdo con el 
"Inventario Nacional de Sitios Contaminados", que elabora la Semarnat, hasta el año 2022, cuando concluyó el sexenio de 
Fayad Meneses, el estado de Hidalgo presentaba 19 sitios contaminados debido a emergencias ambientales. El Reglamento 
de la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos define con precisión el concepto de "emergencia 
ambiental", específicamente en su Artículo 132, donde quedó establecido de la siguiente manera: "Existe emergencia, para 
efectos del presente Capítulo, cuando la contaminación del sitio derive de una circunstancia o evento, indeseado o 
inesperado, que ocurra repentinamente y que traiga como resultado la liberación no controlada, incendio o explosión de 
uno o varios materiales peligrosos o residuos peligrosos que afecten la salud humana o el medio ambiente, de manera 
inmediata. "Los sitios contaminados en México poseen una variedad de riesgos en la salud de las personas y en el ambiente. 
El contacto con contaminantes puede dañar la salud de la población, particularmente a la población aledaña a sitios 
contaminados. Los principales contaminantes de preocupación en suelo son los metales pesados como el plomo, mercurio, 
arsénico, cadmio y cromo, contaminantes orgánicos persistentes y plaguicidas (...). La contaminación por metales pesados 
tóxicos representa un riesgo a la salud, especialmente en niños y mujeres embarazadas".  
 
El Sistema de Salud Christus Muguerza se consolida como uno de los más importantes de México/Milenio  
Tan solo en lo que va de este 2024, el sistema ha atendido a más de un millón de pacientes y esperan cerrar el año con 
cerca un millón 200 mil, por lo que los planes de expansión para el 2025 incluyen la construcción de más hospitales y 
presencia en otras entidades. Dedicada a brindar atención médica integral y desarrollar profesionales de la salud, Christus 
Muguerza se ha consolidado como una de las instituciones más importantes en nuestro país. "Somos un sistema de salud 
privado, con fundamento católico. Acabamos de celebrar en México 90 años, en Estados Unidos más de 150 años. Sumamos 
un par de grupos con mucha experiencia en gestión hospitalaria". "Hablamos de un sistema de salud, porque no solamente 
es un hospital, sino también tenemos clínicas de atención primaria, tenemos un sistema de ambulancias, tenemos clínicas 
de corta estancia, de tal manera que no es nada más una oferta hospitalaria" señaló el Doctor Horacio Garza Ghio, director 
general del "Sistema de Salud Christus Muguerza" en entrevista para Grupo Multimedios.  
 
Nuevos médicos comprometidos 
Resultó por demás relevante la ceremonia del tradicional Juramento Hipocrático de poco más de mil 500 estudiantes de 
medicina de la UNAM que comenzaron su servicio social en diferentes regiones del país. El rector Lomelí Vanegas 
aprovechó para plantear cuestiones de fondo. Dijo a los jóvenes médicos que "el servicio social que iniciarán es un acto de 
reciprocidad: la sociedad que los formó confía en ustedes para devolver, con dedicación y solidaridad, lo que la educación 
pública les brindó". Tienen la misión de hacer de la salud un derecho social efectivo no solo una aspiración, no hay progreso 
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ni justicia social sin salud. Demandó que el apoyo a la salud del pueblo se refleje en el presupuesto. En México se destina 
solo el 5.5% del PIB a la salud, muy por debajo del 9.2% que tienen en promedio el resto de los países de la OCDE.  
 
Se detectaron 200 casos de lepra en el país: UNAM/La Jornada  
En México se registran alrededor de 200 casos anuales de lepra y en el mundo hay cerca de 174 mil. Es una enfermedad 
antigua que no ha desaparecido, pero ahora, las personas pueden llevar una vida normal en sus hogares, señaló el 
académico de la Facultad de Medicina de la UNAM, Roberto Arenas Guzmán. En el Día Mundial de la Lepra, que se 
conmemora el último domingo de enero, el investigador explicó que esta enfermedad puede ocasionar incapacidad, es 
infectocontagiosa (se puede adquirir por contacto) si existe la predisposición genética a la afección, que quien lo transmite 
cuente con una variante activa, y que ambos tengan contacto íntimo. En un comunicado, la máxima casa de estudios 
informó que este padecimiento es causado por la bacteria Mycobacterium leprae y daña principalmente la piel y los nervios 
periféricos, es decir, la sensibilidad, lo que es fundamental para determinar su presencia en los pacientes, pues van 
perdiendo el sentido del tacto. Debido a su naturaleza, el periodo de incubación suele ser largo.  
 
Miel de abejas meliponas, fuerte candidata para su evaluación y futuro empleo en el tratamiento de diferentes 
enfermedades/Crónica  
Los investigadores de la Escuela Superior de Medicina, María Gabriela Guaita Gavilanes, Macario Martínez Castillo y Araceli 
Hernández Zavala, realizaron una revisión de la literatura científica para resaltar cómo este producto apícola no solo es un 
endulzante natural, sino también un aliado en la medicina tradicional. El estudio "La miel de abejas sin aguijón: una 
medicina diferente" publicado en la revista multidisciplinar Epistemus, de la Universidad de Sonora, plasmó una búsqueda 
bibliográfica en libros y artículos de investigación de los buscadores científicos PubMed, World Wide Science, Google 
Scholary Springer Link para describir aspectos generales y ejemplos de los beneficios en la salud de la miel. Los beneficios de 
la miel de abejas sin aguijón son variados. Se ha demostrado que su aplicación tópica puede ayudar a reducir la inflamación 
y mejorar la salud ocular. Estudios con modelos animales se observó que la miel puede atenuar la progresión de cataratas y 
reducir los signos de inflamación en casos de conjuntivitis bacteriana. Además, su uso en el tratamiento de heridas mostró 
resultados positivos en el proceso de cicatrización y la disminución del riesgo de infecciones. El estudio citado fue realizado 
en la Universidad de la Ciencia en Malasia, en el que se aplicó una gota de miel estéril en ojos lesionados de conejos cuatro 
veces al día durante una semana, junto con la administración oral de un gramo de miel al día por kilogramo de peso del 
animal y se observó que la inflamación ocular disminuyó.  
   
Científica del IPN logra sanar al 100% a 29 mujeres/La Razón  
En un avance revolucionario para la medicina mexicana, la doctora Eva Ramón Gallegos ha logrado eliminar por completo el 
virus que causa el cáncer cervicouterino en 29 mujeres utilizando una innovadora terapia fotodinámica. Este tratamiento, 
que emplea luz y una sustancia sensible a la luz para destruir células infectadas, ha demostrado una efectividad del 100%. 
Los resultados de este tratamiento fueron aún más prometedores: se eliminó el VPH en el 100% de las pacientes sin 
lesiones, mientras que en aquellas con VPH y lesiones premalignas, la reducción fue del 64.3%. En pacientes con lesiones, 
pero sin VPH, la efectividad alcanzó el 57.2%. El cáncer cervicouterino, la segunda causa de muerte entre mujeres 
mexicanas, ha sido un desafío médico durante años.  
 
Desarrollan vacuna contra coronavirus/Reporte Índigo  
Los sarbecovirus, una subfamilia de coronavirus que incluye al SARS-CoV-2 (causante del COVID-19) y al virus del SARS 
original, representan una amenaza constante. Muchos de estos circulan en murciélagos y otros mamíferos, y podrían 
eventualmente infectar a humanos otra vez. Para abordar dicho desafío, un equipo de investigadores de Caltech y el MIT 
crearon una vacuna experimental, llamada mosaic-8, diseñada para generar anticuerpos contra regiones compartidas de las 
proteínas clave del virus que suelen permanecer estables, incluso frente a mutaciones. Este enfoque hace que sea más 
difícil para los virus evolucionar y escapar del sistema inmunológico.  
 
Abusos persisten en residencias médicas, acusa doctor de Pemex/La Jornada  
Las denuncias que durante años han expuesto médicos residentes -estudiantes de una especialidad clínica- sobre sus 
precarias condiciones de trabajo por horarios, guardias extenuantes y acoso laboral, entre otros, se buscaron subsanar con 
la publicación de la NOM 001 sobre la organización y funcionamiento de las residencias médicas. La norma entró en vigor el 
pasado mes de septiembre, pero todavía no se cumple en las unidades de salud. El doctor Juan Pablo Cervantes Minjares, 
residente de cirugía cardiotorácica en el Hospital Central Sur de Alta Especialidad de Pemex, es ejemplo de ello, ya que le 
rescindieron el contrato antes de concluir su primer año de estudios en esa especialidad. Aseguró que fue víctima de 
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abusos, le asignaron guardias casi continuas, con frecuencia lo dejaron solo en la atención de los pacientes graves por algún 
padecimiento cardiaco y no tuvo la orientación del médico responsable de su formación. Durante un mes, en que el médico 
adscrito se fue de vacaciones, "me dejaron solo, mientras en otras áreas había tres residentes. Se supone que al ser de 
primer año debe haber médicos de base y alumnos de grados superiores que asesoren y acompañen al de nuevo ingreso. 
No lo hicieron y aun así, todos los pacientes a su cargo, estuvieron bien.  
 
Brinda Semar atención médica a comunidades lejanas/La Jornada, Excélsior  
En la última semana, la Semar brindó 4 mil 826 atenciones médicas a la población más vulnerable que vive en municipios y 
localidades de difícil acceso de 11 estados, informó la dependencia federal. Lo anterior es producto de la campaña Atención 
Médica de Primer Contacto en Lugares de Difícil Acceso, desplegada en la zona del litoral pacífico del país, es decir, en 
estados como Oaxaca, Nayarit, Michoacán, Sinaloa y Jalisco. En total, como parte de esta acción, la Semar ha proporcionado 
mil 239 actividades de servicios generales y labor social en esa región. "Este programa, en su primera fase, se encuentra 
activo desde el pasado 20 de enero, y se planea concluir el próximo 9 de febrero de este año", informó en un comunicado la 
dependencia. La Marina ha visitado hasta ahora un total de 38 comunidades en las que se han proporcionado 4 mil 826 
atenciones médicas, 41 visitas a domicilio, 5 mil 101 pláticas de salud preventiva y se han realizado mil 239 actividades de 
servicios generales y de labor social.  
 
Trump habla muy en serio. pero somos optimistas'/24 Horas  
Lo que debemos de tener claro es que lo que dice Donald Trump hay que tomarlo en serio no se anda con rodeos, aunque 
los empresarios estamos optimistas esperando una buena relación con Estados Unidos, señaló Larry Rubin, presidente de la 
American Society of México. "(Trump) es un político diferente a lo acostumbrado en la escena global, pero mientras México 
vea a Washington como un aliado, la relación se fortalecerá", proyectó en entrevista con este diario. Añadió que estos 
primeros 100 días de Gobierno de Claudia Sheinbaum han sido muy positivos, y aunque no ha sido todo perfecto, se ve un 
cambio en el trato a los inversionistas respecto a la administración pasada de López Obrador. Uno de los desafíos 
importantes en este momento de la Era Trump, proyectó, es que nuestro país salde sus deudas económicas con 
proveedores estadounidenses y de todo el mundo, ya que resaltó hay pagos sobre todo en el sector salud y en el área 
energética en el caso de Pemex que les ha pagado a muchos proveedores que tienen pendientes desde la administración 
pasada (AMLO) y ahora pues son responsabilidad de Sheinbaum.  
 
Buscan reforzar gestión migratoria, en el Senado/La Razón  
A una semana de que Donald Trump asumió la presidencia de Estados Unidos, el grupo parlamentario del PAN en el Senado 
propuso reformas a leyes clave para descentralizar facultades, garantizar recursos para estados y municipios, y fortalecer la 
gestión migratoria y de asilo. Guadalupe Murguía, coordinadora de la bancada panista en el Senado, en entrevista con La 
Razón, explicó que la iniciativa plantea, ante los amagos de deportaciones masivas, que a los municipios fronterizos les sean 
asignados recursos a través de un fondo extraordinario para la atención a quienes regresen al país. “Lo importante de esta 
iniciativa es la propuesta de crear, con recursos federales, un fondo para los municipios fronterizos o con mayor ingreso de 
migrantes, para que puedan atender necesidades como establecer albergues, dar alimentación y servicios de salud, y 
retornarlos a sus lugares de origen”, comentó la senadora.  
 
'Crucial", la educación física en escuelas para combatir sobrepeso infantil: Unesco/La Jornada  
La prevalencia de sobrepeso y obesidad es de 37% en niños de 5 a 11 años y de 40% en adolescentes (12 a 19 años). 
Profesores y organismos señalan que a través de la educación física en las escuelas, los estudiantes pueden adquirir hábitos 
saludables y aprender ejercicios que los ayuden a mantener una vida sana. Un espacio "crucial" para generar hábitos 
alimentarios saludables y prevenir problemas de salud es el escolar, ya que, durante 200 días al año, los menores dependen 
de las autoridades educativas y sanitarias para su bienestar, señaló la Unesco en su informe En defensa de un desarrollo 
inclusivo de políticas de educación física de calidad. La Ensanut 2023 señaló que respecto a 2006 la obesidad aumentó en 
escolares de 14.6 a 17.5% y en adolescentes, de 11.9 a 17%. Uno de los principales factores en la obesidad infantil, dijo, es 
la ingestión de azúcar, pues dos terceras partes de esta población consumen más del 10% de su energía diaria en alimentos 
con alto índice glucémico.  
 
"En algunos años habrá una secretaria de la Defensa"/El Universal  
Verónica Fabiola Martínez Espinosa ya hizo historia, pues además de ser coronel médico cirujano, es la cuarta mujer en 
convertirse en subdirectora de la Escuela Militar de Medicina. Es conocida como la Doctora Vero de Ortopedia y considera 
como un gran reto su cargo porque le encomendaron la educación y cuidado de los cadetes de esta institución 
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especializada. ¿Con qué áreas cuenta la Escuela Militar de Medicina? -El Centro Militar de Ciencias de la Salud es un 
conjunto de varias escuelas que son las que se designaron que vivieran juntas, la Escuela Militar de Odontología, la Escuela 
Militar de Oficiales de Sanidad, la Escuela Militar de Clases de Sanidad y la Escuela Militar de Medicina, estas conviven y en 
común tienen el auditorio, comedor y cada uno tiene sus dormitorios, aulas y sus laboratorios.   
 
Yo lector. Covid-19, lo que se especulaba podría ser cierto/Excélsior  
Siempre se dijo en muchas partes, la mayoría de forma informal, que el covid-19 había sido una enfermedad creada en un 
laboratorio y después esparcida en China. Bueno, pues resulta que podría ser cierta esa teoría. La agencia afirmó durante 
años que no podía concluir si el covid-19 fue el resultado de un incidente de laboratorio o se originó en la naturaleza. No 
obstante, en las últimas semanas del gobierno de Joe Biden, el exdirector de la CIA William Burns pidió a los analistas y 
científicos de la agencia que tomaran una determinación clara, haciendo hincapié en la importancia histórica de la 
pandemia, según un alto funcionario. La CIA dice que tiene 'poca confianza en su evaluación de que 'es más probable un 
origen de la pandemia del covid-19 relacionado con la investigación' y señala en su declaración que ambos escenarios -
origen en un laboratorio o natural- siguen siendo plausibles.  
 


